



# LA LUCHA

Bisemanario político y de intereses generales

DIRECTORES:

J. Madriz C.  
Adolfo Rojas Velásquez  
EDITOR RESPONSABLE.  
J. MADRIZ C.

ADMINISTRADOR.

Adolfo Rojas Velásquez

Serie de 12 números... ₡ 1.00

Número suelto... 0.10

Avisos y comunicados, precio convencional.

## El partido de la ambición inmoderada no tiene razón de ser

Como es muy natural, toda agrupación de ciudadanos que aspira a establecer en forma política un partido, debe definirse por algún principio elemental que lo acredite ante la opinión pública como eco de ideas en las cuales se trasluzca la bondad y el buen deseo de quienes informados en saludables fuentes de verdad, ofrezcan confianza a los ciudadanos y a las instituciones.

Como los principios, no hay duda, merecen más crédito que los hombres, y las muchedumbres ya no se dejan embaucar con ofrecimientos vanos, con promesas que, cuando más, son ironías lanzadas para atraerlas, si se confiaran de los agentes de esos demagogos a quienes la opinión sensata rechaza y la historia da a conocer como perniciosos.

Los países cultos ya no viven bajo el influjo que pueda surgir de una espada ó de una política de Maquiavelo, quieren algo mejor y más práctico.

No comulgan, por ningún caso, con hazañas que no tienen ninguna significación, ni dejan su destino en manos del primer ambicioso que se presenta con ejecutorias que solamente ofrecen acciones bochornosas de política enfermiza, cubierta por el negro baldón de inconsecuencias ruines.

Iglesias, como hombre de gobierno junto con su partido es la nulidad completa de principios, no hay nada que haya hecho que lleve el sello de un mérito legítimo para que se le pueda conceder crédito alguno.

Como gobernante que fué de Costa Rica, su historia es la demostración de que nunca su pecho ha dado cabida a las obras buenas que un hombre de Estado está llamado a realizar; durante su gobierno, los ciudadanos honrados y trabajadores vivieron agobiados por mil inquietudes; la tranquilidad se ausentó de nuestra patria, como efecto de la dictadura que implantó para desgracia de la Nación.

Pero si como jefe nuevamente de ese partido, llamado Civil, no representa hoy otra cosa que inconstancia y poca, muy poca fe para hacer la felicidad de sus conciudadanos, sus adeptos son aún más pesimistas;

están siempre atentos a las ventajas que se alcanzan por medio del presupuesto. Por consiguiente, esas gentes sin pizca de probidad y buenos deseos, tienen que seguir el camino marcado por el ambicioso gobernante que profesa teorías tan absurdas; que debería tener a esta hora un momento de inspiración, para no interrumpir la marcha que llevan los acontecimientos que se desarrollan con tan buen resultado para las instituciones patrias, y para el afianzamiento del partido que proclama la República en toda su amplia y severa realidad.

Cuando solemos conversar con alguno de los pocos partidarios de Iglesias, nos aferramos más en la creencia de que esos ciudadanos carecen de las nociones que marcan el desarrollo del equilibrio social, porque el partido Civil es un partido de ideas disociadoras como ninguno ha habido en esta tierra costarricense. Su ideal único es el terror; no lo negarán esos señores, pues no apelan más que al medio de la fuerza armada; de tal modo que su amenaza constante no es otra que los cuartelazos; con eso lo dicen todo, con eso pretenden salir airoso en su campaña política que han abierto, con tanta desgracia para ellos mismos.

No es de otro modo que puede calificarse ese empeño vano de llegar de nuevo al poder por medio del derramamiento de sangre, de la ignominia y de la maldad. Tal es de perversa la actitud del partido civil: no puede apelar en su inmoderado empeño siquiera al gastado sofisma de "el fin justifica los medios", porque entre esa agrupación no hay nobleza ni sinceridad, todo es absoluta presunción y vanidad de gobernar; siguiendo las huellas de la tiranía.

Queremos, pues, decir a los contactados civilistas: que son muy pobres de principios; que no tienen en absoluto nada de cariño a la patria, que el único anhelo que sienten es lograr mucho del presupuesto y vivir en un desorden afrentoso, como lo único que Iglesias puede ofrecer como gobernante, si Costa Rica tuviera la desgracia de caer en sus garras. ¡Pero nó! aunque él y sus proselitistas lo quieran, no alcanzarán su negro deseo.

no debemos guardar silencio, porque sería hasta criminal. Dice un párrafo. "Aquí, donde la decadencia de los principios religiosos se acentúa de día en día; donde las costumbres se relajan de una manera visible, y las instituciones religiosas tienden a desaparecer, etc. etc": Ahora le contestamos a ese Corresponsal con los siguientes datos estadísticos religiosos del año pasado, enviados a la Curia, y se verá la inquina de ese corresponsal (a quien ya conocemos en "La Información") profesa gratuitamente al señor Cura. Año de 1908: Confesiones, 18,467; comuniones, 36,200, 6,000 más que el año anterior; matrimo-

nios 56; sermones, 58; primera comunión de ambos sexos, 162; catecismo para preparación, 90 pláticas en dos meses, mucho trabajo por cierto; misas cantadas, 202; asistencia de niños al catecismo, 175, id de niñas, 225; póngase cualquiera la mano en el corazón y con los anteriores extractos, diga si en una población de más de 7,000 habitantes, como Heredia, son cifras elocuentes que hablan en alto en favor del espíritu religioso que domina en Heredia y sostenido por nuestro excelente señor Cura Calderón. Lo del asunto del Carmen no tiene ninguna responsabilidad nuestro defendido, como muy bien enterada se halla la Curia; sólo si sabemos que el Corresponsal F. fue uno de los que más contribuyeron con sus infames escritos para matar la capellanía del Carmen, en unión de sus compañeros "los viejos rancios". Digo todo lo anterior por haberse inculcado injustamente al señor Calderón en la correspondencia que se publicó en "La Lucha" el número del domingo. Hace poco se estrenó un via-crucis para la Basílica, traído de Alemania, por valor de ₡ 3,000 que se debe al empeño del señor Cura, una obra de gran necesidad; esto lo ve ese Corresponsal; más él está interesado en desprestigiar al inocente que cumple con sus deberes, y por otro lado nos desacredita a todos los heredianos, cosa que le agradecemos, pues ese señor no es siquiera hijo del país; con eso se explica todo.

—La causa del desprestigiado partido civil cada día vacamino a la tumba; porque el pueblo conoce a sus verdugos y a sus propagandistas, que son gentes que no valen nada por sus horribles y nefandos antecedentes; su historia es la más negra que se conoce y nadie les hace caso, aunque apelen a miles patrañas y zanganadas; en otras ofrecen puestos y en otras apelan y amenazan con el terror. Da lástima ver a los propagandistas afanados en sostener a su infame candidato; esas gentes tan miserables no tienen ni gracia para propalar mentiras escandalosamente, han recurrido a ese último extremo como el único que les queda. Aquí, esos cínicos que se tienen guardada la vergüenza en sus bolsillos, son despreciados por las personas honradas. Aunque "El Pasquín", periódico que es una inmundicia cloaca, diga lo contrario, así les conviene aparentar prestigio, que nunca han tenido ni tendrán.

El domingo, a las 7 y 30 a. m. murió repentinamente el músico de la banda, don Federico Fernández. Su muerte ha sido muy sentida por todos: buen hijo, y hermano; como amigo no tuvo precio. Su entierro fué una manifestación de lo mucho que se le quería. La banda ejecutó marchas fúnebres.

Damos el pésame a su familia.

CRISANTO

### COMUNICADOS

## La cañería de Turrialba

Un corresponsal escaso de buenas noticias

Sr. Director de LA LUCHA:

Cartago

En el número 23 de su importante periódico aparece una correspondencia de Turrialba, la que entre otras cosas dice: "La cañería duerme tranquila en el fondo del río. Pure Arrieta venga a despertarla". Sepa el corresponsal que no es la cañería la que duerme sino él en tomar datos de su localidad, pues los trabajos han sido suspendidos por orden del señor Apoderado Municipal quien tomando en cuenta que las últimas crecientes del río inundaron la excavación que para la fundación del estanque se hizo, dispuso cambiarlo de lugar. Para en otra mejores informes, señor Corresponsal,

pues no solamente se escribe por el placer de escribir.

PEDRO ARRIETA A.

Cartago. 10-I-1909.

## Un vecindario escandalizado

La autoridad en las tinieblas

El jueves en la noche hubo en los alrededores de esta ciudad un escándalo soberano sin que la autoridad pudiera impedirlo y sin evitar el derramamiento de sangre. Es el caso que se formara el bochilche inmediato a las dos pulperías que quedan cerca del Rastro, a 300 varas del parque Central y hasta después que ya estaba herido el señor Celim Chacón, llegara la cumplir con su deber.

Los vecinos de este lugar precencian muy a menudo estos escándalos. El señor Comandante de la Policía jamás se ha preocupado por la vigilancia de los establecimientos del rastro, donde se vende sin medida y se juega... de manos.

Tome nota el señor Comandante de Policía y en vez de estar en las tinieblas en estos asuntos podrá redoblar la vigilancia en este vecindario y podremos gozar de más tranquilidad.

UNOS VECINOS

## INFORME SOBRE LOS NUEVOS PROGRAMAS

En "El Noticiero" del 12 del que cursa, número 196, aparece un artículo con el mote de éste, y firmado por el Director de Escuelas de Tres Ríos y yo me permito preguntarle, con todo el respeto que él me merece: Tienen ó no deficiencias los nuevos programas? Hago esta pregunta porque el señor Director, en la parte final del cuarto párrafo nos asegura enfáticamente que si los programas tienen opositores es por mala interpretación y no por deficiencia de ellos y luego al concluir el octavo dice que si en el transcurso del tiempo se presentan deficiencias, "como no es de andar se pueden reformar".

Además, no deja de ser verdaderamente quijotesco el que el señor Director crea, según nos lo dá a entender, que él sí (único) ha podido dar al tal proyecto la interpretación que necesitaba. Ya se ve, cada uno lee e interpreta según su ilustración, desarrollo intelectual y por último, según... su conciencia.

Muchos son los artículos que se han publicado, criticando la mayor parte, si no todos, los puntos que el tal proyecto trae y aún no han sido contestados esos artículos. Con ellos se ha hecho ver, con razones más ó menos sólidas, la ninguna utilidad que se puede desprender de la enseñanza, siguiendo el plan indicado por ellos,—los programas. Y usted nos dice que sí son aplicables y que habrá utilidad; pruebas al canto, señor Director, porque decir sí, así en globo, sin argumentos que sostengan ese sí, no es lógico.

El fondo del proyecto no deja entrever para el futuro sino seres superficiales, con un tinte de ilustración y creo que el ideal que debe perseguir la enseñanza patria no debe ser este; hombres más prácticos, más acomodados a las necesidades de la vida del campo, de la agricultura, menos señoritos de saco y corbata y más connaturalizados con el cultivo de la tierra, menos Quijotes, pues, señor di-

## HEREDIA

Con el agradecimiento para el señor Director de esta simpática y valiente hoja que defiende los sagrados intereses de un partido que ha entrado gloriosamente en batalla, doy principio a mis correspondencias, que son el eco fiel de lo que sucede ó palpita en esta localidad.

En correspondencia del distrito de San Joaquín y firmada por el corresponsal F. hay tantas injusticias en contra de nuestro señor Cura Calderón, que

rector, es lo que este suelo querido necesita.

No es que estemos encastillados en un realismo á lo Sancho, no; hemos dado razones para hacer ver los Quijotes que pueden formarse—además de los que ya existen—siguiendo por ese camino, decía que hemos dado razones y que esperamos se nos rebatan haciéndonos ver el error en que estamos.

Esperamos, pues.

DULCEHÉ

## DE LIBERIA

### Crónica de las fiestas cívicas

Las fiestas estuvieron muy concurridas y alegres á pesar de la crisis. El 24 en la noche hubo baile en los salones de la Gobernación. A él asistió lo más selecto de nuestra sociedad. La parte musical estuvo á cargo del maestro Gutiérrez. Se bailó hasta las 5 de la mañana.

El 25 en la mañana la banda recorrió las calles de la población. A las doce el tope de toros estuvo muy animado. Los toros fueron llevados á la plaza de la Agonía, donde principió la lidia. No hubo ninguna desgracia, tanto los ginetes como los sorteadores salieron ilesos. Los tablados y la barrera estaban de bote en bote.

Por la noche hubo bailes públicos donde Pedrito, Estrada, Eusebio, Piche y Chindo. Terminaron á las 12 de la noche.

El segundo día se verificó el match de foot-ball en la plaza Rodríguez.

Los jugadores eran los siguientes: Capitán, Gonzalo Villar; Eduardo Ruiz, Tobías Chavarria, Félix Rivas, Porfirio Rivera, José Angulo, Antonio Rivas, Domingo Rueda, Luis Rivas, Ruderico Rovira y Jobino Siles.

Blancos. — Capitán, Otoniel Vega; Elías Baldioceda, David Hurtado, Pablo Villar, Abel Paniagua, Felipe Mayorga, Rafaela Rivera, J. M. Hurtado, Héctor Zúñiga, Manuel Valverde y Rigoberto Urbina.

Ganaron los blancos y fueron premiados con sendas medallas obsequiadas por el Municipio.

El tercer día tuvo efecto la carrera de la aguja, mereciendo el premio Edgardo Baltodano.

Seguidamente la carrera de 100 yardas, en la que el mismo joven mereció el premio.

En el salto á lo largo se llevó la palma Arturo Dobles, quien saltó 4 m. 55.

En la carrera en sacos un joven Benedit y en la de disfraces Edgardo Baltodano.

Por la tarde se llevó á efecto la carrera de cintas. Ganaron cintas Lico Sobrado, Arnulfo Salazar y Arturo Dobles.

Durante estos días no hubo ningún desorden.

El encargado de los disfraces se esforzó en que resultaran buenos.

Se elevaron globos y hubo fuego de pólvora en las noches del 26 y 27.

CORRESPONSAL

siguiendo buenos resultados, resultados positivos, formando hombres verdaderamente útiles, no charlatanes de la escuela de Brenes y García? Antes, ¿quién pensaba en el dibujo y menos en el modelado? y sin embargo, ahí tenía hombres de la talla de Ricardo Jiménez, Pérez Zeledón, Cteto González Víquez y otros muchos que sería largo enumerar y que no han estudiado el modelado? Pero la pregunta que más arraigada tengo en la mente es esta, que espero sea contestada por los señores programistas; si guardan silencio creeré que sólo se propusieron con su obra, ganarse, (muy mal ganado, porque es con perjuicio del tesoro público y de la juventud que concurre á las escuelas) la larga remuneración que recibieron por su *adefecio*. Esta es la pregunta: ¿QUE UTILIDAD PRACTICA OFRECE PARA LOS ALUMNOS EL ESTUDIO DEL MODELADO? Qué utilidad tiene para el zapatero, carpintero, abogado, etc. semejante estudio? Tengo seguridad que, si por calidad ustedes, Brenes y García han estudiado este ramo, no han tenido en qué emplearlo una sola vez en el caso de la vida, si no sea para venir con la novedad en su mentado proyecto.

No dejará de ser risible el entrar a una aula y encontrar desde el maestro abajo con su correspondiente mandil (si ha de haber asco); las mangas arrolladas hasta arriba del codo y entretenido en hacer una figura de barro. En tanto el pobre padre está quemando sus espaldas con los rayos solares; estará tal vez recibiendo una fuerte lluvia que le ocasionará la muerte, sufriendo toda suerte de calamidades á trueque de que su hijo está en la escuela aprendiendo algo útil que le sirva mañana para ganarse la vida con menos fatigas y dolores que él; pensará que lo está dejando una herencia para el porvenir, pero ¡oh dolor! llega ese ser querido á la casa y no será capaz de escribir una sencilla carta de sacar una cuenta; ha perdido el tiempo en hacer figuras con barro ó arcilla! Luego vienen haciendo una mezcla muy bonita; piden el modelado de anillos, esferas, cubos, melcochas, llaves, etc., y qué parecido hay entre uno y otros? Si queréis fijar las ideas de los conocimientos geométricos, por qué mezclar esas otras cosas? Si pretendéis hacer que el niño copie de la Naturaleza, como manifestación de sus observaciones y razonamientos cuán lejos estáis de obtener el resultado buscado. Enseñaréis apenas á mirar la vida como un juguete, en que la parte positiva será mirada como una cosa completamente secundaria. Además hay que convenir en que el modelado no sirve sino para hechar por tierra la enseñanza intuitiva. Podrá ser que un animal ó planta de arcilla ó barro pueda ser igual á lo natural? Es apenas creíble que personas que se dicen pedagogos hayan salido con disparate semejante. El modelado á lo más que puede aspirar es á ser un auxiliar de la Geografía, y esto por no poderse contar con otros medios para la representación gráfica.

Continuará.

## Programas de enseñanza

### ¡EL MODELADO!

(Continúa)

Francamente, no sé cómo dar principio al desarrollo de este tema; tantas son las objeciones que se me presentan. Ponen como base de su programa que "en adelante maestro que no dibuje es maestro que no escribe". Gran idea. ¡Y los maestros que hasta ahora han estado enseñando, con-

## Aclaración

En el número 7513 de "La República" del viernes 15 de los corrientes, en la lista de las personas que asistieron á la reunión civilista aparece mi nombre, y como no es cierto que yo pertenezca á esa bando, hago constar que yo presencié la salida de las personas que se habían reunido en la casa de don Nazario Castro. El correspondiente de "La República" está en un error al considerarme civilista, estoy lejos de serlo. Conste, pues,

JOSE MOYA

## Información

### De Tucurrique

Después de siete meses de estar ausente don José Joaquín Rojas hemos tenido el gusto de verlo en esta ciudad.

### Obstétrica

Muy necesario sería que la Honorable Corporación Municipal hiciera venir á una Obstétrica á prestar sus servicios en esta ciudad, pues la única con que se ha contado durante tanto tiempo, se encuentra enferma desde hace muchos días y se trasladó á la capital. Algunas personas nos han suplicado hacer esta indicación á los señores municipales.

### Con mucho gusto

El doctor don Lorenzo J. Martín nos ha participado que acaba de abrir su gabinete de dentistería, en casa del señor Macario López. Con mucho gusto lo hacemos saber al público para que lo busquen cuando lo necesiten.

### Mejorado

El aferrado republicano don Victorio Roverssi, á quien llamamos Trombón, se encuentra mejor de la penosa enfermedad que lo ha tenido en cama. Lo celebramos y deseamos que su mejoría sea completa.

### No lo aseguramos

Se nos comunica que en la reunión que tuvieron los partidarios de don Rafael Iglesias el miércoles en la noche, en casa de don Nazario Castro, eligieron su Directiva, quedando como Presidente y vice-Presidente de ella, los señores don Ismael Alvarado y don Nazario Castro, respectivamente.

### No olvidarlo

HoY se verificará en el vecino barrio de San Rafael, el magnífico turno anunciado con tanta anticipación. El objeto de este turno es el de allegar fondos para la pronta terminación del templo de ese lugar.

### Reunión republicana

Esta tarde se celebrará una reunión de fernandistas en casa de don Gerardo Coma, con el objeto de nombrar la delegación para la Convención que se verificará el día 24 del presente mes en San José.

### Exterminio

El señor Jefe de Higiene está propuesto á exterminar la raza canina.

Dos carretadas de perros fueron sepultados en la semana que ayer terminó.

Muy bien, don José, guerra á los canes.

### Caballería

Escandaloso es el negocio que don Carlos Arias está haciendo con su caballería y su empresa de carruajes.

Todos los días del mundo se ven salir grandes partidas de bestias alquiladas por turistas americanos que visitan los pintorescos pueblos de Orosi, Tierra Blanca y otros lugares inmediatos á la ciudad.

Hay razón para que la empresa de don Carlos tenga ese movimiento, pues es él, el que alquila más barato que las demás empresas.

### Nuevo comerciante

Nuestro amigo don Albino Alvarez, empleado que fué del "Siglo Nuevo" durante muchos años, se ha establecido en esta ciudad. Su negocio de pulpería y licores lo tiene en la esquina de los estanques, al Norte de la iglesia del Carmen.

Le deseamos á don Albino, magnífico negocio.

### Pronto llegará

Nuestro Cura, el presbítero Otón Castro, llegará muy pronto. Ojalá para ver si lo interesamos en el arreglo de la iglesia de los Angeles. Con los fondos que hay y un poco de buena voluntad de parte de él y de los feligreses, se le pueden hacer á esa iglesia grandes reparaciones.

### Más vale tarde que nunca

El señor Gobernador se ha resuelto á gastarse sus realitos en el arreglo del parque Central. Magnífico, ya en otra vez le habíamos llamado la atención á ese respecto, pero en esos días estaban las economías en su yule.

### "La República"

El agente de este periódico suplica á las personas que tengan recibos por cancelar, que se sirvan hacerlo á su presentación, pues ha recibido orden del administrador de retirar la suscripción á todos aquellos abonados que sean morosos ó poco atentos al pago de sus recibos.

### Fiesta social

En el Club de Cartago se hacen preparativos para un magnífico baile que tendrá lugar en el mes entrante, celebrando la incorporación de los treinta socios aceptados en la última reunión de la Directiva.

### SUPLICA

A nuestros agentes les rogamos se sirvan enviarnos los fondos que tengan recolectados, pues necesitamos salir de algunas cuentas que nos tienen en aprietos.

## EN CARTAGO

Sucursal de la gran fábrica eléctrica de muebles

Frente á "La Copa Blanca"

Ofrezco á la culta sociedad cartaginesa, un surtido completo de muebles, desde el más fino hasta el más sencillo.

TODO BARATO

Se reciben órdenes para la construcción de muebles, mostradores, estantes, puertas, ventanas, etc. etc.

JORGE MORALES BEJARANO

# EL IRAZU FELIPE MARTIN

- CARTAGO -

Especialidad en perfumeria y sederia

Acaba de recibir nuevo y variado surtido de lanas, gazas y zarazas, abrigos para señoras, últimos estilos, ropa interior para señoras, ropa hecha para niños y caballeros, camisas, cuellos y corbates, últimas novedades, objetos para regalos, camas de hierro con resortes, almohadas de pluma, alfombras, etc.

Frente al Parque Central

SE HABLA INGLÉS

# JOSE AMOROS PINTOR Y DECORADOR

Imitaciones de mármoles y maderas de todos colores.

Dirigirse al Hotel Restaurant EL SIGLO XX

# La Bicicleta

Juan Luis Vargas G.

PULPERIA Y LICORES DEL PAIS

Mercaderías frescas.

Artículos de primera necesidad.

Queso y mantequilla del país.

# F. LAPORTE

CANTINA BIEN SURTIDA - BUENOS VINOS

Surtido variado y permanente de tostales finos.

Salón reservado. Buen cantinero

# LA MANO DE DIOS

DE

# MANUEL M. CAJAR

PULPERIA Y TIENDA

LICORES DEL PAIS

Calle Real de los Angeles.

Pesas y medidas legítimas. Especial atención a los clientes.

# BARBERIA

DE

Rosendo Román

LA MAS HIGIENICA DE CARTAGO

Servicio de faquines. Me hago responsable de los equios que se les encomiende, así como de los demás objetos.

# LA VENCEDORA

Juan Rafael Alfaro

Completo surtido de abarrotes. Licores. Salón para señoras y caballeros. Venta al por mayor y al menudeo. Helados los domingos.

# TURRIALBA DE GALA

Ofrezco en mi establecimiento un variado surtido de mercaderías frescas y baratas artículos de tienda.

RAFAEL COTO S.

Maderas de toda clase, en bruto ó aserradas, vende Rafael Coto S. en Turrialba. Ordenes por correo. En Juan Viñas informará José Mendez.

Bestias de alquiler para Tuis, Pabones u otros lugares, alquiler en Turrialba

RAFAEL COTO S.

# LITO VALERIN

Sí, señor;

pase usted á mi taller y se convencerá!

He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor

Especialidad en la composición de cocinas de hierro, planchas de vapor, paraguas acordeones y de cualquier otro objeto, sea ó no del ramo.

LITO VALERIN

# AGENCIA DE PUBLICACIONES

o:

CARTAGO, COSTA RICA

Cien varas al Sur de la Botica de Guier Casa de doña María vinda de Robles

J. MADRIZ C.

Cartago, Costa Rica, octubre de 1908.

# "La Cartaginesa"

LAVANDERIA DE SOMBREROS

Calle real, casa contigua á la oficina de telégrafos. Se arreglan sombreros de toda clase, a gusto del cliente.

FEDERICO FUENTES

# HOTEL AGUILAR

Este hotel se ha abierto de nuevo al servicio público. Se le ha introducido grandes reformas y su propietario está dispuesto á complacer á todas aquellas personas que se sirvan visitarlo.

EL SERVICIO SERÁ ESMERADO

Baratura, aseo y buena comida

— Piezas para familias —

# TALLER MECANICO

de Juan Silesky

o:

Tengo instalado mi taller en mi casa de habitación, frente á la caballeriza de don Carlos Arias G. Me hago cargo de toda composición que se relacione con mi oficio. GARANTIZO TODO TRABAJO.



Caballeriza

Pedro Hernández O.

AL ESTE DEL MERCADO

BUENAS BESTIAS PARA VIAJES

Esmero en el cuidado de bestias de personas particulares. Alquilo más barato que en las demás caballerizas. HERRERIA.

# CARTAGO PROGRESA

Con importantes reformas tengo el gusto de ofrecer al público mi Barbería con espléndido baño y abundante agua. Puntualidad y esmero para atender á la estimable clientela. Desinfección constante de los útiles. Cultura que garantiza al padre de familia. Excelentes operarios. No se admiten enfermos contagiosos.

Calle real, sur de San Nicolás.

JOAQUÍN BONILLA N.

Recetan los doctores Peralta.---Servicio esmerado en el despacho de recetas. Botica -Drogas frescas.- Medicinas de patente. Sur- Central tido de jabones finos.---Esquina Sureste del Parque Central.---

# Carnicería "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Situada 75 varas al norte de la botica de Pirie.

Frente al Hotel Aguilar

Esta carnicería es la que vende la mejor carne, barata y bien pesada. Mucho aseo y esmerado servicio.

# TALLER DE ZAPATERIA -DE- APOLONIO BRENES

Cuento con buenos operarios para hacer los trabajos que se me encarguen. En el Mercado tengo un departamento donde encontrará el público surtido completo de calzado. Pongo muy buenos materiales.

# Carnicería

Francisco Coto Brenes

INMEDIATO AL HOTEL FLANCES

CARNE DE SUPERIOR CALIDAD - PRECIOS BAJOS

Lomo á 35, posta á 25, hueso á 2 libras por 35 cts.

MUCHO ASEO, BUENA PESA Y EXQUISITO TRATO

# La Nueva Agencia OFICINAS:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

La Agencia que más le conviene al público, por las muchas garantías que ofrece á sus favorecedores es la de

EMILIO ALPIZAR

en San José de Costa Rica

# LA REPUBLICA

El diario de más circulación en el país.

AGENCIA:

En la administración de

"LA LUCHA"

# IMPRENTA

Papelaria - Fotograbado

J. C. CUBERO

A. J. BONILLA

Al comercio y al público en general, avisamos que los precios que tenemos son bajísimos, pudiendo de este modo enviar sus órdenes, las que serán atendidas con el mayor esmero y prontitud. Atendemos órdenes por Correo. = Servicio de día y de noche. = Para precios y condiciones de todo trabajo, entenderse con el infrascrito administrador,

Alejandro J. Bonilla.